

ibn Katsir. Ibn Katsir dengan serta merta berpindah pembahasan pada paparan ayat selanjutnya tanpa mengindahkan aspek munasabah ketika membahas ayat ini.

Selanjutnya dari penafsiran para ulama pada ayat 243-245 dapat diketahui bahwa konteks ayat-ayat tersebut berbicara perihal perjuangan di jalan Allah. Di mana pada waktu itu berjuang sangat erat kaitannya dengan perang. Ketika dikisahkan bahwa bani Israil dalam suatu waktu pernah lari dari peperangan karena takut mati, ini dimaksudkan untuk memotivasi umat beriman agar tidak takut terhadap kematian ketika berjuang di jalan Allah. Adanya penolakan bani Israil kepada perintah perang yang disampaikan kepada nabi mereka menunjukkan konflik internal yang terjadi di antara mereka. Seperti ketika mereka mengabaikan seruan nabi Harun ketika mereka ditinggalkan sementara oleh nabi Musa. Jumlah ribuan orang pada ayat ini menunjukkan bahwa mayoritas mereka lebih memilih untuk tidak taat kepada nabi mereka. Oleh karena itu mereka harus rela kehilangan tanah yang selama ini mereka jadikan tempat tinggal.

Sementara kisah pada ayat 243-245 ini mendahului perintah perang pada ayat selanjutnya, sehingga konteks pembahasan jika menggunakan teori munasabah terlihat jelas, yakni tentang berjihad. Sementara pada ayat terakhir ditutup dengan janji bagi orang-orang yang berjihad dengan niat yang tulus yaitu kemuliaan dan cinta dari Allah.

Selanjutnya pada ayat 246 para mufasir sepakat bahwa ayat ini adalah fase di mana bani Israil mulai meminta untuk berperang. Di mana pada fase sebelumnya

kekuatan mereka telah habis, sementara pasukan yang membangkan telah tertinggal dibelakang.

Adapun dalam hal ini al-Biqā'i, berbeda dengan mufasir lain, membagi pasukan Talut menjadi tiga golongan. Ditambah dengan mereka yang tidak meminum sama sekali air sungai. Mereka inilah golongan yang benar-benar taat yang mengingatkan pasukan yang mulai mengendor semangatnya yakni mereka yang meminum air sungai dengan satu cidukan tangan. Selain itu al-Biqā'i juga menjadikan air sungai pada peristiwa ini sebagai permissalan terhadap dunia. Meskipun ia tidak menghubungkan kepemimpinan atau jabatan dengan godaan terhadap kemilau dunia. Terlepas dari itu, penafsiran al-Biqā'i pada ayat ini menyerap lebih banyak substansi yang dapat menjadi *ibrah*.

Pro dan kontra dalam internal kaum bani Israil berlangsung secara berkesinambungan dari ayat 243 sampai dengan ayat 252. Pada kisah ini jelas mayoritas mereka adalah pembangkang. Tepat seperti yang dinyatakan dalam ayat al-Qur'an pada bab sebelumnya bahwa di antara mereka terdapat orang-orang yang beriman akantetapi kebanyakan mereka adalah orang yang fasik. Hal menarik pada kisah ini adalah tentang bagaimana mereka, orang yang beriman, yang sedikit tersebut mampu mengungguli mayoritas kaum yang fasik tersebut.

B. Analisis *Ibrah* Pada Surat al-Baqarah Ayat 243-252

Pembacaan sekilas terhadap kisah al-Qur'ān akan menampilkan sebuah peristiwa, tetapi dengan pendalaman dan pengulangan akan nampak sebuah pelajaran yang terkandung di dalamnya. Kisah al-Qur'ān jika dirasakan lebih mengedepankan aspek *ibrah* dibanding dengan peristiwa itu sendiri. Oleh karena itu kisah dalam al-Qur'ān disampaikan tidak secara terperinci.¹

Perjalanan masyarakat Bani Israil dalam kisah ini terbagi menjadi beberapa fase dan kondisi. Mulai dari masyarakat yang belum mengetahui tujuan utama bangsanya hingga menjadi masyarakat yang memunyai kesadaran penuh tentang arti membangun peradaban bangsanya. Berikut adalah rincian dari fase-fase tersebut jika ditinjau dari segi materi dan waktu.

1. Kisah Bani Israil ditinjau dari segi waktu

Pada kisah ini Al-Qur'ān juga hampir tidak menyebut tempat dan waktu, yang disebut hanyalah zaman tanpa penanggalan seperti dalam kitab sejarah. Tokoh di dalam kisah ini yang disebut secara eksplisit hanya Thalu dan Dāwud, masyarakat dan bahkan nabi mereka pun tidak disebutkan secara eksplisit namanya. Seperti yang dikatakan Mutawalli al-Sya'rawī bahwa bila ada kisah yang menyebut nama pelaku, maka itu menjadi isyarat bahwa peristiwa tersebut tidak akan terulang kembali. Sehingga dapat dipahami jika kondisi masyarakat dan pengambilan kebijakan untuk memilih pimpinan pada kisah ini dapat menjadi pelajaran untuk semua pihak kapan dan di mana pun.

¹ Moh Ali Aziz, *Mengenal Tuntas al-Qur'an* (Surabaya: Imtiyaz, 2012), 131.

peperangan adalah hal mutlak yang sangat diperlukan dalam situasi dan kondisi masyarakat mereka pada waktu itu.

Ketidaksetujuan mereka kepada nabi mereka untuk berperang di awal terjadinya konflik dengan musuh berakibat fatal. Hingga mereka harus merasakan sakitnya kematian meskipun selanjutnya dihidupkan kembali. Seperti yang telah dikatakan oleh ulama tafsir, bahwa hal ini menjadi pelajaran berharga untuk mereka bahwa kehidupan dunia ada dalam genggaman Allah. Se jauh apapun mereka menghindari kematian mereka juga akan mati jika Allah berkehendak demikian.

Pelajaran pada masa sebelumnya mengantarkan mereka pada kesadaran akan urgensi perang, seperti yang dikatakan oleh Ibnu 'Asyur. Kesadaran ini mengubah mereka seratus delapan puluh derajat, dari menyelisihi nabi mereka ketika diperintahkan berperang menjadi meminta seorang pemimpin untuk maju berperang. Meskipun kesadaran ini tidak menafikan perangai buruk kebanyakan mereka yang ingkar akan janji setia untuk terus berjuang.

Al-Qur'^{ān} tidak menyebut secara eksplisit waktu terjadinya kejadian ini. Hanya disebutkan bahwa kejadian ini berlangsung ketika masa setelah nabi Musa. Sehingga ketika kejadian semacam ini terjadi kembali dewasa ini sangat mungkin bagi umat manusia atau suatu bangsa untuk mengambil *ibrah* dari kisah yang disebut oleh al-Qur'^{ān} ini.

menyebut bahwa ekspansi bukanlah tindakan yang patut. Maju ke medan perang menurut para mufasir baiknya hanya dilakukan demi memertahankan diri dari serangan musuh.

Ibrah yang dapat diambil dari kisah dan riwayat mereka pada sisi ini adalah tentang bagaimana suatu bangsa berjuang mempertahankan tanah air mereka. Menghadapi berbagai tantangan hingga pada tingkat yang paling menakutkan yakni kematian. Adapun yang perlu dihayati adalah jika perjuangan itu berada dalam jalan Allah, maka tempat yang mulia telah disiapkan Allah untuk mereka, baik yang gugur dalam perjuangan maupun yang berhasil. Perlu digaris bawahi kembali bahwa perjuangan disini adalah untuk mempertahankan tanah air, bukan untuk mengekspansi tanah air bangsa lain.

2. Kisah Bani Israil ditinjau dari segi materi

Di sini dikisahkan keadaan masyarakat Bani Israil sepeninggal nabi Musa. Sehingga hal yang dapat disorot adalah sebab jatuh banggunya mereka. Dari situ dapat disimpulkan apa yang dinamakan al-Qur'ān sebagai *sunnatullah*, hukum-hukum kemasyarakatan yang berlaku bagi seluruh masyarakat kapan dan di mana pun. Hukum-hukum yang berkolerasi dengan hukum alam, berkaitan juga dengan hukum-hukum yang berlaku untuk bangkit atau runtuhnya masyarakat.

Kisah ini berkaitan dengan beberapa tokoh tertentu yang disebutkan namanya, seperti Thalut dan juga Dāwūd. Hal ini mengindikasikan bahwa terdapat sisi yang perlu diteladani dari mereka berdua, karena yang ditampilkan al-Qur'an pada bagian ini adalah kelebihan mereka. Di sisi lain jika yang ditampilkan adalah kelemahannya maka yang ditonjolkan pada akhir kisah adalah kesadaran yang bersangkutan atau dampak buruk yang dialaminya seperti yang telah disebut oleh Quraish Shihab.

Kisah bani Israil pada ayat tersebut menggambarkan tentang permintaan kaum bani Israil yang meminta untuk dipilihkan seorang raja demi melaksanakan tujuan dan rencana mereka bersama yakni berperang. Tentang penunjukan Raja ini dari ayat 246 sampai dengan ayat 248, tiga ayat yang cukup panjang sebagai gambaran yang jelas akan konsep pemilihan pemimpin.

Penunjukan pemimpin pada tiga ayat ini dilakukan oleh seorang nabi yang tidak disebut secara eksplisit namanya. Merujuk kepada pendapat ulama tentang tidak disebutnya sosok tokoh dalam sebuah kisah menunjukkan bahwa kejadian serupa dengan kisah tersebut bisa terulang kembali. Sehingga apa yang telah dilakukan oleh nabi tersebut bisa jadi dapat diimplementasikan di masa dewasa ini.

Kisah tentang riwayat bertemunya nabi bani Israil dengan Thahlut yang telah disebut oleh sementara mufasir merupakan peristiwa langka dan sangat mungkin tidak akan terulang kembali. Akan tetapi jika fokus dialihkan kepada

Ketiga, kepemimpinan orang tersebut diterima dengan sukarela oleh masyarakat. Kisah tentang pengangkatan Thalut sebagai raja pada ayat 247 sampai 248 menyiratkan sebuah penerimaan kaum bani Israil terhadapnya, meskipun sebelumnya mereka berkeberatan. Kedatangan Tabut membuat hati mereka tenang dan menerima kepemimpinan Thalut. Sangat dimungkinkan jika tidak ada Tabut, sebagai bukti yang nyata, mereka akan menolak apa yang telah dikatakan oleh nabi mereka. Hal ini seperti yang terjadi pada nabi-nabi bani Israil sebelumnya. Seperti disinggung dalam al-Qur'an surat al-Baqarah ayat 61, 91, dan 101, juga dalam surat Ali 'Imrān ayat 112, dan 183. Ayat-ayat tersebut menerangkan bahwa jika mereka, bani Israil, berselisih paham dengan nabi mereka maka mereka tidak segan membunuh nabi tersebut.

Pada kisah ini sebelumnya mereka menolak perintah dari Allah untuk mengangkat Thalut sebagai raja melalui nabi mereka. Mereka menyelisihi nabi mereka dan sangat mungkin terjadi praktik pembunuhan kepada nabi tersebut jika mayoritas kaum bani Israil pada waktu itu tidak menjadi tenang hatinya karena kedatangan Tabut. Artinya suara dan dukungan masyarakat adalah hal mutlak bagi seorang pemimpin bangsa. Oleh karena ketika rakyat tidak mendukung pemimpinnya segala kebijakan yang dikeluarkan oleh pemerintah akan rentan mengalami penolakan. Sementara lamban dalam pengambilan kebijakan dapat mengakibatkan kekacauan.

